

Geografía(s), conflicto(s) y paz territorial: la Conferencia Temática de la Unión Geográfica Internacional 2025 (Santa Marta, Colombia)

Luis Carlos Jiménez Reyes

Profesor de la Universidad Nacional de Colombia, Sede de La Paz. Presidente Comité Nacional Colombia de la Unión Geográfica Internacional
e-mail: lcjimenezr@unal.edu.co
ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-2686-5294>

<https://doi.org/10.5209/geop.106061>

Recibido: 16/11/2025 • Aceptado: 16/11/2025

Cómo citar. Jiménez Reyes, H. (2025). Geografía(s), conflicto(s) y paz territorial: la Conferencia Temática de la Unión Geográfica Internacional 2025 (Santa Marta, Colombia). *Geopolítica(s). Revista de Estudios sobre Espacio y Poder*, 16(2), 375-376

En la ciudad de Santa Marta (Colombia) se desarrolló del 27 de octubre al 1 de noviembre de 2025 la Conferencia Temática de la Unión Geográfica Internacional (UGI), titulada «Diversas geografías de la paz, impactos ambientales, conflictos territoriales y guerra en el mundo contemporáneo». Siendo el primer evento con el sello UGI que se realiza en Colombia, ingresa con una temática compleja, que, si bien busca inicialmente abordar las geografías de la paz, se encaminó a comprenderlas desde su relación con los impactos ambientales, los conflictos territoriales y su contextualización a la luz de las guerras y los conflictos armados en los tiempos recientes.

El evento fue organizado desde la Universidad Nacional de Colombia por el Comité Nacional Colombia de la UGI y la Comisión de Estudios Latinoamericanos y del Caribe de la UGI, con apoyo de instituciones gubernamentales como el Instituto Geográfico Agustín Codazzi, la Sociedad Geográfica de Colombia y el Colegio Profesional de Geógrafos. Fue decisiva la orientación científica y académica de docentes de las universidades públicas y privadas de Colombia con programas de formación en geografía y licenciaturas en ciencias sociales. La convergencia e integración del esfuerzo de las instituciones, grupos de investigación y académicos evidenció una geografía colombiana en crecimiento, particularmente su interés por las geografías políticas y las geopolíticas para abordar las problemáticas territoriales en los niveles local y regional, sin perder de vista los contextos nacionales y globales.

El desarrollo de las conferencias centrales y las ponencias en las sesiones paralelas demostraron que las crecientes conflictividades territoriales en los países de la América Latina, del Caribe y en el contexto global requieren de la articulación de las miradas críticas que, desde las dimensiones socioespacial, ambiental y territorial, permitan comprender y transformar los factores detonantes o propiciadores de las violencias y los conflictos a fin de avanzar con acciones hacia la construcción de la paz. Es así como la Conferencia Temática de la UGI 2025 presentó un escenario académico que conectó los debates sobre extractivismo, ilegalidad, reparación, movilidad poblacional, fronteras, justicia ambiental, reconfiguraciones territoriales, ciudad y las desigualdades socioespaciales con las discusiones contemporáneas sobre paz territorial, gobernanza y sostenibilidad. Un hecho se hizo transversal a varias de las exposiciones y del debate: fue emergiendo de los debates el papel de la educación para forjar el abordaje experiencial del pensamiento geográfico y espacial en la formación ciudadana en todos los niveles de formación de las y los jóvenes.

La programación del evento se planteó en 12 sesiones temáticas que recibieron en su conjunto cerca de 200 ponencias, conversatorios, presentación de poster y lanzamiento de libros. Hubo una representación de países muy diversa, con participantes provenientes de América Latina, Europa y Asia. En líneas generales se puede reagrupar las participaciones en cuatro ejes o tendencias:

1. Geopolíticas de los conflictos y recomposiciones territoriales
2. Las espacialidades de las economías ilegales y redes criminales
3. Posconflicto, justicias alternativas y ordenamiento territorial
4. Ambiente, extractivismo y sostenibilidad

El balance general expresado por los participantes es altamente positivo. Se espera que las redes académicas que surgieron y las que animaron la realización de este evento, puedan reunir en el futuro a más jóvenes geógrafas y geógrafos en torno a las temáticas abordadas, e, igualmente, que se consolide una agenda regional de investigación sobre conflictos, paz y medio ambiente. La experiencia de Santa Marta plantea la necesidad de crear espacios para el debate y el análisis a nivel regional y nacional, en cada uno de los países, orientados a la formulación de alternativas para la justicia territorial, la paz con la naturaleza y la paz duradera.